

Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1569

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 27 de Mayo de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

SANTIAGO DE CUBA

La llegada á este puerto del Sur de la isla de la escuadra española que manda el contralmirante Sr. Cervera, ha venido á darle un relieve que no tenía, por más que desde el comienzo de la guerra separatista fijóse la atención pública en las quebradas cimas de la Sierra del Cobre, guarida de las negradas insurgentes.

Tiene el puerto que nos ocupa una notabilísima importancia comercial y marítima, siendo considerado como el segundo de la isla, tanto por su movimiento cuanto por las condiciones de su fondeadero.

Por las condiciones orográficas del terreno, que abrazan las vertientes oriental y occidental del Cobre en una especie de ángulo agudo; por su canal angosto, largo y tortuoso que se interna cinco kilómetros en dirección de SO. á NE., y por la estructura de su rada, semeja mucho al puerto de Pasajes (Guipúzcoa). Como él, es abrigado de todos los vientos, amplio, de suelo limpio y capaz para contener una escuadra respetable, sin que se interrumpa el movimiento de los buques pequeños.

Distínguese de día la entrada del canal por el seno que forman los brazos de la sierra, y de noche por un magnífico faro que se eleva 224 pies sobre el nivel del mar.

Ya dentro del puerto, cuya bocana resguardan baterías de mucha importancia, encuéntrase un muelle destinado á la aguada y muy cerca de él un corcuero en que se pueden poner quillas y recomponer cualquiera avería, sobre todo en barcos de poco tonelaje y calado.

Sobre la costa E. del cañón, ó entrada del freo, se alza el castillo del Morro, á cuyo pie despide un placer de piedra, cuyo seno forma una enseñada, el cual á su vez lleva en su extremidad oriental el castillo de La Estrella.

Entre este placer y otro que desde la costa de sotavento alcanza un cable al Sur, se forma el canal de entrada, que en su embocadura tiene un cable de ancho, estrechándose á medida que avanza al interior hasta Cayo Smith, que vuelve á ensanchar para constituir el puerto.

La ciudad forma un pintoresco anfiteatro al pie y falda de una ladera que termina por los dos castillos y una agreste ribera de la cual descienden ocho pequeñas corrientes de

agua, entre las que mencionaremos el rio Santiago, los de Paradas y Caimanes y el riachuelo denominado Arroyo Gascón. Fué fundada en 1514 por Diego Velázquez y hasta 1589 ostentó la capitalidad de la isla; pero devastada por un terremoto en 1852 y habiéndose congregado el comercio y la industria en la Habana, perdió su importancia territorial y quedó como capital de la provincia de su nombre.

Aun cuando la escuadra yankee se propusiera el objetivo de entrar en el puerto para batir á la española, cosa que no hará porque sería una verdadera demencia, sus grandes acorazados no podrían maniobrar en las angosturas del canal y, por tanto, si la escuadra de Cervera está allí, está perfectamente segura.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Episodio del levantamiento absolutista de 1822.—27 de Mayo de 1823.

En la memorable retirada que efectuó desde Madrid el general Zayas, aparte del heroísmo y de la resistencia que en toda la marcha demostraron las tropas, registróse un hecho que bien merece le demos puesto entre los victoriosos y dignos de encomio que las armas españolas han llevado á efecto en el transcurso de los siglos.

Entre las fuerzas que Zayas sacó de Madrid, figuraba una sección de artillería, compuesta de un obús de á 7 y de un cañón de á 8, mandada por el subteniente D. José de Osma y Osma.

Estas piezas y sus carros de municiones originaban grandes trabajos á los artilleros, y además no permitían á la columna caminar todo lo deprisa que le era necesario para evitar que su retaguardia fuera molestada por los franceses que la perseguían; y esto no obstante, Osma se negó á dejarlas abandonadas, aunque con ello contrariaba á sus jefes, que más de una vez le aconsejaron lo hiciera después de inutilizarlas.

El servicio que á toda la columna prestó la negativa de Osma, bien se vió el 27 de Mayo en el puente de Alberche, Talavera de la Reina, donde las fuerzas de Zayas se vieron obligadas á detenerse para hacer frente á los perseguidores.

Colocados en batería el obús y el cañón, rompieron el fuego contra la vanguardia francesa y con sus ciertos disparos detuvo el avance de los cinco escuadrones y cuatro batallones, teniendo también la fortuna de desbaratar cinco veces la formación de la caballería y de producir bastante desorden en la mayor parte del resto de las tropas, que al fin se vió obligada á interrumpir la persecución.

Aprovechándose Zayas de tal contratiempo, continuó con los infantes y jinetes la marcha.

Osma, con los ciertos disparos de su artillería, protegió la retirada, y cuando calculó que todas las tropas habían recorrido lo bastante para hallarse en salvo, enganchó las piezas y emprendió rápida marcha, logrando incorporarse en la Calera al grueso de la columna, con el completo de sus hombres y armamento.

Nuevamente experimentaron las tropas molestias y contratiempos por la dificultosa marcha de la artillería; pero habiendo hecho el valeroso subteniente cuestión de honor el llegar á Trujillo, donde esperaba á Zayas el marqués de Castellcosrius, con su sección intacta, se negó repetidas veces á abandonar las piezas.

Como premio á tan bizarro comportamiento, Osma fué ascendido á teniente, obteniendo además la alta recompensa de ser declarado benemérito de la patria.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

La segunda escuadra

Creemos de oportunidad dar á conocer algunos datos referentes á los buques que componen la segunda escuadra, que en breve zarpará de Cádiz con rumbo á Cuba.

Van acompañando á estos buques los hermosos trasatlánticos *Buenos Aires*, *Alfonso XII*, *Antonio López* y *El Ciudad de Cádiz*, provistos de carbón, municiones, víveres, etc., etc.

Hé aquí los buques de combate que forman la escuadra:

Acorazado Pelayo: con casco de acero, siendo su comandante el capitán de navío D. José Fernández y Viño.

Tiene de eslora 102 metros, de manga 20, de puntal 14,50; calado máximo, 7,35; desplaza 9.900 toneladas y su fuerza es de 8.500 caballos; velocidad, 16 millas; dos hélices; radio de acción,

6.000 millas; blindaje en milímetros: en la flotación 420, en las torres 450, en la cubierta protectriz 90. Su artillería se compone de 2 cañones «Hontoria» de 32 centímetros, 2 idem de 28, 9 tiro rápido de 15 centímetros, 2 idem de 42, y 3 idem de 57 milímetros; 13 cañones rewólver de 37 milímetros y 2 de 7 milímetros tiro rápido y 7 tubos lanza-torpedos.

Dotación, 556 hombres. Se botó al agua el año 86 y fué construido en Tolón.

Acorazado Carlos V: casco de acero; eslora, 115,80 metros; manga, 20,40; puntal, 12,40; calado máximo, 7,85; desplazamiento 9.235 toneladas; 15.000 caballos de fuerza; velocidad, 20 millas; dos hélices; radio de acción 12.000 millas; blindaje en milímetros: en el costado 50; en las torres 250; cubierta protectriz; 76 milímetros en la parte plana sobre las máquinas; 152 en la parte inclinada y 114 en el ángulo de cubiertas. Tiene 18 cañones: 2 «Hontoria» de 28 centímetros; 8 de 14, de tiro rápido; 4 de 10, tiro rápido, y 4 de tiro rápido de 57 milímetros; además, 4 ametralladoras de 37 milímetros; 2 cañones tiro rápido de 7, y 2 ametralladoras de 7 milímetros, y 6 lanza-torpedos.

560 hombres de dotación y lo manda el capitán de navío D. José María Jiménez y Franco.

Está construido en el Astillero de Cádiz y se botó al agua en Marzo del 96.

Cruzero protegido Alfonso XIII: Es su comandante D. Luis Pavía. Tiene casco de acero; eslora 93,60 metros; manga 15,45; puntal 9,91; calado máximo 6,10; desplaza 4.830 toneladas; fuerza de máquina once mil quinientos caballos; velocidad 15 millas; dos hélices; radio de acción 12.000 millas; cubierta protectriz 112 milímetros. Compone su artillería 4 cañones Hontoria de 20 centímetros, 6 de 12 tiro rápido, 2 de 7 tiro rápido, 6 de 57 milímetros, 1 de 42, 2 tiro rápido de 37 milímetros, 2 cañones rewólver de 37 milímetros y 2 ametralladoras de 11; 5 lanza-torpedos. Dotación 419 hombres.

Cruceros auxiliares Patria y Rápido: adquiridos recientemente por nuestro Gobierno en Alemania y artillados en Cádiz.

Destruidores Audaç, Osado y Proserpina: iguales todos; casco de acero; eslora 68,80 metros; manga, 6,90; 415 toneladas de desplazamiento. Su artillería se compone de 2 cañones de 75 milímetros semi-automáticos, 2 de 75 milímetros y 2 automáticos de 37 milímetros Maxim. Llevan en cubierta

de tubos para lanzar torpedos de 35 centímetros, con disparo de pólvora, y cuatro torpedos en cajas en una instalación completa de aparatos auxiliares para comprimir aire y cargarlos. El casco está dividido en 11 compartimientos estancos. Radio de acción 2.000 millas y dotados de 65 hombres. El precio de cada uno de estos buques ha sido de dos y medio millones de pesetas.

El material de torpedos y destructores requiere para su manejo un personal especial, peritísimo y abnegado.

Manda el *Audaz* el teniente de navío de primera D. Guillermo Avila; el *Osado*, el teniente de navío de primera D. Manuel Guimerá y el *Proserpina* el teniente de navío de primera D. Baldomero Sánchez de León.

Tal es la escuadra que va á Cuba á defender el immaculado pabellón español.

Tales son los barcos que llevan á su cargo la obra hermosa de defender nuestro honor y nuestra integridad.

De poner tan alto, como siempre estuvo, el nombre mil veces heroico de nuestra patria.

A VUELA PLUMA

Sin que neguemos nosotros que las ambiciosas miradas del Norte América estaban fijadas hace mucho tiempo en la grande Antilla, y había una gran masa de opinión contraria á nosotros, es indudable que las invenciones y calumnias forjadas por los periódicos americanos contra España han conseguido perturbar completamente al pueblo yanqui, haciéndole tragar con las mayores facilidades y á vuelta de estársela repitiendo diariamente la terrorífica novela de nuestras crueldades y nuestras injusticias hasta engrosar de un modo terrible las filas de los partidarios de la guerra.

Sacando unas veces partido de los más insignificantes detalles que pudieran perjudicar la causa de España; inventando otras las patrañas más absurdas, han conseguido envenenar la atmósfera contra nosotros, presentándonos como un pueblo indigno de llamarse civilizado.

El negocio y sólo el negocio; ésta es la palanca que tiene el privilegio de mover todas las relaciones de aquel pueblo naciente y lo que en este asunto ha colocado á la prensa sensacional en un camino que inspira asco y lástima á la vez.

Correspondiendo á la prensa una parte tan principalísima en la educación de los pueblos, es verdaderamente deplorable que unos cuantos canallas del jaez de los propietarios del *World* y del *Journal* vean llenar sus arcas á costa del rebajamiento indigno en que están sumiendo al pueblo de los Estados Unidos, empujándole á empresas contrarias á la razón y á la dignidad en que deben inspirarse siempre los pueblos.

Para mayor contrariedad, no han estado solos en estas campañas los poderosos periódicos yanquis, sino que la prensa inglesa, leída allí por todos, ha acabado, con sus interesadas opi-

niones, de enloquecer hasta el delirio á los partidarios de una guerra con España.

El desprecio universal es un buen castigo á las infamias de la prensa de la Unión, aunque fuera de desear que los miles de exaltados que constituyen el núcleo de lectores de aquellos libelos fuese abriendo los ojos y condenando á un merecido silencio á esos fabricantes de calumnias é invenciones que han llevado las cosas á tan desastrosos extremos.

Contrastando con esa actitud sin nombre de la prensa yanqui, está la honrada prensa española, que, comprendiendo muy de otro modo lo que obliga el verdadero patriotismo, ha trabajado por la paz, en tanto se pudo intentar dignamente, sin extrañar á la opinión con campañas que hicieran imposible un arreglo amistoso, y sin faltar tampoco á los respetos que se deben á la verdad.

Llamamos la atención del representante de la compañía arrendataria de fósforos, acerca de las anomalías que se notan en los estancos de esta ciudad, las que achácanse por lo general no á los expendedores, sino á la citada compañía ó representante para exprimir más el negocio.

En ningún estanco se venden cajas-vagones de cocina que contienen 90 fósforos y en cambio se venden en los pueblos limítrofes de otras provincias, porque de no poderse surtir en Ulldecona, por ejemplo, las comprarían en Vinaroz. ¿Por qué, si el representante dá cajas de cocina á los expendedores de Ulldecona, no las cede á los estancos de esta ciudad?

Otra anomalía se nota en las cajas reglamentarias rojas de cinco céntimos que contienen 60 fósforos, en vez de las cuales se dan cajas especiales azules de 52 ó cajas inglesas rojas de 40.

Si, atendiendo las quejas de los consumidores, se pusieran á venta en esta ciudad las cajas de cocina y reglamentarias, se lo agradecerían mucho al representante, aunque no fuera tan redondo el negocio de la compañía.

Delegado por el de Instrucción, ayer se personó en la partida de la Cava el Juzgado municipal de Amposta, con objeto de levantar el cadáver de un joven de diez ó doce años, ahogado hace unos dias en aquella ribera.

Circula por aquella partida el rumor de que han aparecido dos ahogados más: uno cuyo cadáver viste traje de mecánica ó rayadillo y que podría ser quizás un soldado que se suponía desertado de esta ciudad; y un viejo.

Y decimos que *circula como rumor*, porque no hay medio de que ninguno de aquellos vecinos lo diga en otra forma, ya que son tantas las molestias que ocasiona el hallazgo de un cadáver, que no se halla quien lo declare, y hasta se supone que hay quien prefiere enterrarlos en la ribera á denunciar el hecho al alcalde pedáneo.

Se ha publicado el número 229 del Nuevo Mundo que, como los anteriores, es, tanto por el texto como por los grabados, digno de elogios. Publica el retrato de los nuevos ministros y otros muchos personajes de actualidad, así como escenas de la guerra contra los yanquis.

Se vende en la librería de D. Arturo Voltes.

Han sido nombradas por el Senado las comisiones que han de informar los proyectos de ley, entre los cuales hay los de inclusión en el plan general de carreteras, de las de Hospitalet á Reus, de Reus á Montblanch y de Valls á la de Reus á Montblanch.

El Apostolado de la Oración dedicará solemnes cultos al Sagrado Corazón de Jesús en la iglesia de San Antonio, durante todo el mes de Junio próximo.

Todos los dias, desde el primero de Junio, se practicarán los ejercicios del mes del Sagrado Corazón durante la misa que se dirá cada día á las siete en punto con exposición de S. D. M.

Viernes, dia 3.—En este día, por ser primer viernes de mes, á más de los ejercicios de la mañana, se practicarán por la tarde á las siete los propios de primer viernes.

Domingo, dia 5.—La misa que se celebrará á las siete será de Comunión general, por ser primer domingo de mes.

Viernes, dia 17.—Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. La misa de las siete será de Comunión general, quedando expuesto el Señor hasta después de la misa de reserva, que se dirá á las once y media.

Por la tarde, á las seis y media, se empezará la función, en la que después del Santo Trisagio cantado se hará el acto de consagración al Sagrado Corazón, se dirá el sermón y se concluirá con la solemne reserva. Los asociados harán vela al Santísimo.

Como terminación de las funciones dedicadas al Sagrado Corazón, se celebrará en la iglesia del eminario un solemne triduo en la forma siguiente:

Día 1.º de Julio.—Primer viernes de mes. Por la mañana á las siete la misa con exposición, y por la tarde á las seis y media los ejercicios propios del primer viernes con sermón.

Día 2.—Las funciones, á las mismas horas del dia anterior, y tambien con sermón por la tarde.

Día 3.—Primer domingo de mes y último dia del Triduo. Por la mañana á las siete misa de Comunión general. Por la tarde á las cuatro y media se empezará la función con el Santo Trisagio cantado, al que seguirá el sermón. Los asociados harán vela á Jesús Sacramentado que estará expuesto todo el día.

Concluida la función de la tarde, tendrá lugar la solemne procesión con Jesús Sacramentado.

Todos los sermones están á cargo de un Padre de la Compañía de Jesús.

El día 2 de Julio se empezará una devota novena á Nuestra Señora del Sagrado Corazón, celebrándose cada día y en su propio altar una misa rezada á las siete, durante la cual se dirá la novena.

El domingo, dia 10 de Julio, se celebrará la solemne fiesta á la misma Señora con misa de Comunión general á las siete, y por la tarde á las seis se cantará el Trisagio Mariano, ensalzando las glorias de Nuestra abogada un Padre de la Compañía de Jesús.

En el pabellón de la plaza de Alfonso XII se exhibirán hoy los

siguientes cuadros, que representan escenas fantásticas, dramáticas y trágicas:

- 1.º Llegada á Amberes. Panorama.
- 2.º Rey de Italia pasando revista.
- 3.º Fausto y Margarita.
- 4.º Asesinato de Clever.
- 5.º Tratado de Campo-fornio.
- 6.º Entrevista de Napoleón y el Papa.
- 7.º Muerte de Marat.
- 8.º Neron ensayando veneno.
- 9.º Asesinato del duque de Guire.
10. Bromas de chiquillos.

Se ha publicado el 2.º cuaderno de El Eco de la Guerra, que se vende y suscribe en el centro de suscripciones de D. Obdulio Rodríguez.

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo del año 1897, llamados al servicio de las armas por real orden de 21 de Abril, tengan algún hermano en filas y no hayan podido acreditarlo todavía, pasen á sus casas con licencia por tres meses.

El Juzgado de Tortosa decreta el embargo preventivo de los bienes de D. Ramón Monsarro, de ignorado paradero, depositario que fué del Ayuntamiento de dicha ciudad.

La Audiencia de Castellón ha dictado auto revocando el de procesamiento que el juzgado de instrucción de Vinaroz acordó contra D. Sebastian Daufi, D. Sebastian Rabosa, D. Leopoldo Querol, D. Luis del Castillo y D. Francisco Borrás, alcalde y concejales respectivamente de dicha ciudad, en causa que se les seguía sobre supuesta denegación de auxilio, y ha ordenado á la vez quede sin efecto la suspensión que sufrían de dichos cargos.

Han quedado colocados en Santa Bárbara y Tortosa dos grandes faroles que con grandes letras anuncian durante la noche á los viajeros en ferro-carril que es peligroso asomarse á las ventanillas de los coches al paso del tren por el puente del Ebro. Es esta una acertada medida que evitará muchas y sensibles desgracias, como la ocurrida hace algún tiempo á una hija del sobrestante de la vía, que murió á consecuencia de un golpe que se dió en la cabeza al pasar dicho puente.

Oficiales de zapatero
Se necesitan en la Zapatería de Moreso.
Plaza Catedral.

El comandante de Marina de Cartagena ha comunicado que en aquel puerto han sido colocadas varias líneas de torpedos, quedando cerrado el mismo durante la noche, y ordenando que durante el dia deberán tomar práctico los buques que calen más de dos metros y medio si son de vela y más de dos si son de vapor.

El «Boletín Oficial» publica una circular del Gobierno de provincia interesando la busca y captura de José Vallés Olivé, de Guimet; Baldomero Incógnito Escada, de Torre de Fontaubella; José Lladós Amado y José Cañellas Biosca, de Albiñana.

REGISTRO CIVIL

DIA 25

Nacimientos.—Juan Casanova Curto.—Enrique Piñol Aixandri.—Teresa Agramunt Pagá.—Cinta Aliau Forés.—Juan Segarra Domenech.
Defunciones.—Francisco Escoriola Querol.
Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

26 de Mayo de 1898.

Desde Santiago de Cuba

El *Heraldo* recibe interesantes cablegramas de su corresponsal en Santiago de Cuba.

Cuenta el corresponsal que el día 19 (juéves), á las ocho de la mañana, entraba en la bahía la escuadra del almirante Cervera.

Avanzaba en línea, con el «Infanta María Teresa», insignia del almirante, al frente. Seguían el «Vizcaya», el «Oquendo», el «Cristóbal Colón» y el destructor «Plutón». Más tarde llegó el «Furor».

Indescriptible alborozo suscitó en la población la llegada de la escuadra.

Una multitud innumerable se agrupó en el puerto, acudiendo las autoridades al encuentro de la escuadra y surcando la bahía infinitas embarcaciones.

Los buques surtos en el puerto fueron empavesados y de tierra fueron lanzados cohetes, mientras se engalanaba la ciudad.

El día 21 por la noche se celebró una grandiosa manifestación en honor de las dotaciones de la escuadra.

El Círculo Español obsequió con un banquete al almirante y á los jefes. El acto fué brillante, pronunciando brindis entusiásticos el almirante Cervera, el general Linares y el arzobispo, quien dijo que con la protección de Dios no bastará nuestro triunfo en el mar, sino que llegará á ondear la bandera española en la cima del Capitolio.

Las tripulaciones fueron obsequiadas por varias comisiones con tabacos y licores.

Al telegrafiar el corresponsal todavía seguían los festejos.

La escuadra se aprovisiona de carbón, agua y efectos.

Ayer había á la vista de Santiago cinco barcos enemigos.

Hoy la lluvia impedía verlos.

Supónese que entre ellos habrá un vapor encargado de cortar los cables submarinos.

Se han tomado numerosos pasajes en el vapor «Adula» para Jamaica.

Las escuadras enemigas

Las escuadras americanas que dirigen el almirante Sampson y el comodoro Shey, respectivamente, suman 66 barcos, distribuidos en la siguiente forma.

Tres acorazados, cinco monitores, dos cruceros acorazados, trece cruceros, cinco cañoneros, cuatro cruceros

auxiliares, veinticinco buques de diversos tipos y nueve torpederos.

La política de Augustín

Personas de gran respetabilidad y confianza, de Londres, han recibido telegramas de Hog-Kong, en que se transmiten noticias de Manila, recibidas en dicha población por correo, que ponen de manifiesto la situación del Archipiélago.

Se dice que continúan dando excelentes resultados los trabajos de atracción que verifica el general Augustín, pues se califican de verdadero triunfo por la gran reacción que en favor de la soberanía de España se ha iniciado entre los tagalos.

Esto se debe á la propaganda hecha por las personas cuya salida de Manila para recorrer la isla de Luzón se acordó en la Junta presidida por el Capitán general del Archipiélago.

Aguinaldo, en una reunión que celebró con varios cabecillas tagalos, algunos de los cuales entraron en el pacto, acordó señalar la fecha del 9 de Junio para promover el levantamiento de Filipinas en favor de los norteamericanos.

La mayoría de estos cabecillas marcharon á la isla, donde permanecieron varios días, hasta que las reformas ofrecidas por el general Augustín y la actitud de los indios les obligaron á presentarse al Capitán general del Archipiélago, ofreciéndole su cooperación para pelear contra los yankees.

Los alemanes en Manila

Complicaciones
Retrasado.—Telegrafian de Nueva York al *Heraldo* que *Evening Journal* publica un despacho de Manila, afirmando que el cónsul de Alemania en aquella capital después de haber celebrado una entrevista con el general Augustín, intentó desembarcar las provisiones que había llevado á dicho puerto un barco alemán.

El comodoro americano Dewey recusó la autorización del capitán general español que le exhibió el representante de Alemania.

Este, ante tal negativa, respondió que procedería al desembarco de las provisiones á viva fuerza, ayudado de los cruceros alemanes que hay en la bahía de Manila.

Entonces Dewey informó al cónsul alemán que, en el caso de cumplir sus amenazas, ordenaría hacer fuego sobre los cruceros de Alemania.

El desembarco no se efectuó. Añade el despacho de Nueva York que el comodoro americano Dewey esperaba impacientísimo los refuerzos pedidos.

Viaje misterioso

Dicen de Londres que el ministro inglés de Marina, acompañado del secretario Mr. Chamberlain, hijo del ministro de Colonias, marcha hoy á Gibraltar á bordo del crucero «Terrible», para inspeccionar personalmente las defensas y nuevas fortificaciones de aquella plaza.

El misterioso viaje de Mr. Goschen es muy comentado en los círculos diplomáticos.

Rumores

Durante toda la tarde han corrido

en la Bolsa, y especialmente en el Congreso, rumores estupendos relativos á la guerra.

Todo ello creó viva expectación, que se manifestó en el Congreso cuando se anunció la llegada del ministro de la Guerra, que fué rodeado apresuradamente por un enjambre de diputados.

El ministro contestó á las primeras preguntas que nada estupendo era cierto; que lo único que podía afirmarse es que ha recibido el Gobierno un parte de Manila, que habrá de satisfacer al país por las buenas nuevas que traía.

Añadió el ministro que el patriotismo obliga en estas circunstancias á reservar aun las buenas noticias; por esto no ha dado el texto del despacho del general Augusti.

Dos apresamientos

Según un telegrama que publica el *Heraldo*, fechado en Cayo Hueso, ha causado allí grandísima agitación la noticia de haber sido apresado por un crucero español, en las costas del sur de Cuba, el buque yankee «Montgrove».

También de Cayo Hueso dicen que los buques españoles han apresado al crucero yankee «Bankrof».

Es posible que estas dos noticias se refieran á un solo hecho y que haya habido error de nombres.

Otros ponen en duda la totalidad de la noticia.

En Santiago de Cuba

Tengo entendido que se estudia la manera de mejorar la situación de Santiago de Cuba, bloqueada la bahía, según parece, por la escuadra norteamericana del comodoro Schley.

La posición militar es fuerte; pero en las condiciones presentes hay que estar siempre prevenido contra un golpe de mano.

Lo que ha de preocupar mayormente es el problema de las subsistencias, pues si persiste la incomunicación por la vía marítima, no quedan más que los viveres que pueden sacarse de una zona reducida en torno de la ciudad, ya que los insurrectos la tienen bloqueada, aunque á larga distancia.

Los presupuestos

La comisión de presupuestos del Congreso se reunió para examinar el articulado del de ingresos.

Se aprobaron todos los artículos, excepto el 4.º que se refiere al impuesto sobre los derechos de exportación.

Los señores Garíjo y García Borrado, de acuerdo con el señor Puigcerver y al objeto de atender á las indicaciones, encontradas, de todos los interesados, habían redactado el artículo 4.º estableciendo cuatro grupos de materias; pero los demás no lo han entendido así y se ha aplazado la redacción de este artículo hasta mañana.

Se aprueba la autorización para recargar en un 20 por 100 todos los tributos, menos el referente á las exportaciones que se aplaza hasta mañana.

Los diputados que representan provincias agrícolas dicen que jamás pa-

sarán por el impuesto de 2 por 100 *ad-valorem*, porque esto representaría la ruina de dichas provincias.

Proponen dichos diputados cuatro clasificaciones, que son: de cincuenta céntimos, de una peseta, de dos y de tres por tonelada de exportación, según el valor de la mercancía.

Los diputados que representan provincias mineras se oponen, creyendo que es preferible la fórmula del 2 por 100 *ad-valorem*.

Es un verdadero lío en que se encuentran la comisión de Presupuestos y el Gobierno, y no se sabe por dónde saldrá.

Opinión de un exministro

Un ex-ministro liberal hizo algunas manifestaciones relativas á las cuestiones de actualidad y especialmente á la guerra con los Estados Unidos.

Dijo que en el caso improbable de que nuestra escuadra no pudiera salir de cualquier puerto de Cuba por hallarse bloqueada por buques americanos, no sufriría gran contratiempo, toda vez que el enemigo no puede dividirse su flota, ni mucho menos acercarse sin riesgo á aquellas plazas que están bien fortificadas.

Hace 34 días que comenzó la guerra, y hasta ahora no han hecho los yankees ninguna operación importante en Cuba ni en Puerto Rico.

Antes de comenzar consideraban cosa sencilla desembarcar tropas en Cuba, y ya se van convenciendo de que la empresa es más árdua de lo que les parecía.

Opino—dijo—que el Gobierno debe fijarse en la situación de Filipinas y enviar allí la escuadra de reserva.

Conflicto en la Comisión de Actas

En la Comisión de Actas del Congreso ha surgido tal conflicto, que de hecho queda disuelta.

Discutiase el acta del distrito de Sahagun, donde luchó el conservador Sr. Regreval con el ministerial señor Sangrador, apadrinado éste por el yerno del Presidente del Consejo.

Llegóse á la votación, y los individuos de la mayoría se declararon todos á favor del Sr. Sangrador, contra los de las diversas oposiciones, á quienes se juntó el presidente de la Comisión Sr. Maura.

Proclamado el resultado de la votación, favorable al Sr. Sangrador, el Sr. Maura anunció que se retiraba, y que dimitía la presidencia de la comisión. También dimiten varios individuos de esa comisión.

Parece que ha sucedido esto porque el acta debía darse al conservador, pero que á última hora el conde de Retamoso y el Sr. Romero, hijo del ministro de Ultramar, han cambiado de parecer; pues habían votado á favor del Sr. Regreval en una votación que fué anulada por falta de número.

Los amigos del Sr. Maura culpan de todo al Sr. Capdepon.

Turrón legítimo de Cherta

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.



Todo paquete que no
vaya acompañado de es-
ta marca registrada, se-
rá de procedencia ille-
gítima.

CHOCOLATE JUNGOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial,
ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y
ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales;
graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granula-
ciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterili-
dad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos moder-
nos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado
en el punto más céntrico de la Capital y del
Comercio, reúne todas las comodidades:
grandes departamentos bien amueblados pa-
ra familias, muy claros; salón de lectura;
salón para banquetes, y timbres en todas las
habitaciones. Su buena cocina española y
francesa y su esmerado servicio constituyen
el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas
diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones
con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y va-
gores.

BALNEARIO

DE

DOMINGO GALOFRE

(EL CASTELLANERO)

8, Plaza: frente á la Iglesia, 8

VILLAVIEJA

Este acreditado establecimiento cu-
yas aguas han sido premiadas con
medalla de plata en la exposición de
Barcelona, ofrece á los señores bañis-
tas que quieran honrarlo, habitacio-
nes bien amuebladas, preciosas vis-
tas y un servicio esmerado á precio
sumamente económico.

Carruaje en la estación de Nules

Tónico-genitales

del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la com-
pleta y segura curación de la
debilidad,
IMPOTENCIA esparma-
torrea y esterilidad.

Cuenta 30 años de exitos y
son el asombro de los enfer-
mos que las emplean. Princi-
pales boticas, á 30 reales caja,
y se remiten por correo á to-
das partes.

Dr. Morales—Carretas,
núm. 39—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Ca-
nalda.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet,
la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-
lsuar, con ó sin habitación.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acredi-
tada manufactura LA CHERTOLI-
NA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media
docena de tablitas, propios para re-
galos y expedición por conservarse
en ellos el turrón en perfecto estado
y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior ca-
lidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ri-
cart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confit-
ría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

PAPELERIA

DE

BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un com-
pleto y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA,
Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio,
Libros, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sen-
cillos, Libros y libretos de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color,
Estuches de papel con ó sin cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita,
Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios,
Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de to-
das clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas,
Cuchillos para el papel, Esribanias de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes
Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Foto-
grafías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcé-
tera, etc.

También se umbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios
sumamente económicos y con prontitud y esmero.

PALLER ESPECIAL
PARA TODA CLASE
DE
COMPOSTURAS

BUENOS Y BARATOS!

SE ALQUILA

TURRON LEGITIMO DE CHERTA

PAPELERIA DE BIARNES Y KIES

LOS ENCONTRAREIS EN LA
Relojeria de
M. CLEMENTE
TORTOSA